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ENTREVISTA A CAR MEN
FERRANDIZ, PRESID ENTA
DELEGACION PAIS
VALENCIANO DEL COLEG IO
OFICIAL DE PSICO LOGOS

Presentación : Carmen Ferránd iz Fe
rragud, 30 años, valenciana.

Realiza estudios comunes de Filosof ía
y Let ras en Valencia; durante sus estu
dios se puso en marcha el edificio de Fi
losof ía y Let ras de Blasco Ibáñez. Luego
optó por el plan M aluqu er y marchó a
Barcelona y realizó all í su especializa
ció n en psicolog ia. Terminó sus estu
dios en junio de 1974. Volvió a Valencia,
donde empezó a trabajar en diversos lu
gares más o menos relacionados con su
especialidad IUU. LL . de Cheste . Ase
sora en las unidades espec ialies de las
Escuelas Profesionales de San José.
Psicóloga del centro cooperativa de mi
núsvá lidos La Salut , de Algemesí l. Tra
baja de psicóloga en el campo de la psi 
cologia esco lar y del aprendizaje. Hace
unos cuatro años aproximadamente
empieza sus estudios de psicoanálisis y
a trabajar dentro de esta corriente de la
psicología clínica . Actualmente trabaja
en consulta privada y de orientadora en
un centro esco lar, realizando explícita
mente su trabajo dentro de un marco re 
ferencial psicoanaliti co «kleiniano» .

C. de R .- l Q ué recuerdo t ienes de
los comienzos del Colegio"7

A finales del 75, una serie de compa
ñeros de promoc iones afines comenza 
ron a reunirse en el Colegio de Licencia
dos, intercambiando inquietudes sobre
las condiciones de trabajo , la formación
recibida, etcétera, igual que ya venía su
cediendo en otros lugares de la peninsu 
la, como Madrid y Barcelona, a parti r de
los planteamientos que surgieron de un
grupo de estudiantes de la espec ializa
ción de psicología en el congreso de la
ASEP de 1972 en Salamanca .

En Valencia concretamente fue José
Luis Marti quien nos organizó como
grupo, buscá ndonos personalmente .

Así empezó a funcionar lo que poste
riormente se llamaría Sección Profesio 
nal de Psicólogos del Colegio Of icial de
Licenciados . Nos dedicábamos a buscar
formac ión po r medio de cursos y coníe
rencias, a habla r con los representantes
de la administración y dar los pasos ne
cesarios para constit uir un coleg io pro 
fesiona l como lugar idóneo desde don 
de defe nder nuestra profesión , tan co 
nocida y tergi versada por el intrusismo.

Fueron pasando compañeros por la
sección, pero nos mantuvimos fi jos los
que formamos la candidatura pro visio
nal que precedió a la actua l : José Luis
Martí en la presidencia , Marga Sánchez
en la tesorería, V icent Bermejo en la se
cretaría (que era quien realmen te estaba
al tan to de los miles de detalles para el
funcionamiento y la representación en
la coordinadora estata l) , M. a Dolores
Palop , Fuensanta Guijarro y Paco Guz
mán como vocales y yo como vicepresi
denta .

Fuimos a contactar con algunos com 
pañeros de Castellón y Alicante para ser
realmente repre sentativos del País Va
lenciano (M. a Teresa Borrás , Marisol,
Gloria Paz y José A ntonio Chumillas }.

Nuestra idea era tener un colegio in
dependiente , pero para que las gest io 
nes fuera n viables en las Cortes tuvimos
que tomar la decisión en la coordinado
ra de pedir un sólo colegio y precisar las
condiciones para ser delegaciones . Y
así fue como al promulgarse la Ley de
Formac ión del Colegio en abri l de 1980,
nosotros nos constituimos como dele
gación oficial del País Valenciano, con
la junta provisiona l antes mencionada,
sin habar dejado de lado mientras tanto
las act ividades ya reseñadas.

De todo ello guardo un recuerdo co 
mo de algo muy lejano, casi prehistóri 
co, y corno en esa época teníamos que
luchar contra las adversidades con muy
pocos elementos, pero con una gran in
quietud y fuerza vital .

C . de R.-lPor qué conti nuaste tra-
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bajando para el Colegio y en cabe
zaste la candidatura actua l?

Para formar la actual candidatu ra nos
encontramos en una situación con po
cas alterna tivas. A lgunos de los miem
bros de la anterior habían ido dimitiendo
y otros necesitaban descansar, sólo V.
Bermejo y yo resolvimos cont inuar, jun 
to con algunos compañeros que se ha
bían ido acercando a las tareas colegia 
les, permaneciendo en ellas , como Juan
Caballero y Paco Dolz, y que también
estaban interesados en pertenecer a la
nueva candidatura (que como recorda 
réis fue única), pero se consideraban un
poco «prematuros». Ya habíamos ido
omprobando que nos entendíamos mí 

nimamente para trabajar ju ntos y que
nos movíamos aproximadamente en la
misma ideología sobre las funciones del
Colegio. Juntos fuimos buscando más
compañeros afines (Guillermo M . Ver
d ú, Paco Moreno . Inma Ros, de la Co
misión de Clinica) hasta poder cubrir to 
dos los cargos necesarios (tre ce) para la
candidatura, intentando abarcar todos
los campos profesionales (Marisa Piles,
Concepción Aldornar , Juan Huerta),
contando con los representantes de Ali·
cante y Castellón . Algunos compañeros
interesados no pud ieron pertenecer a la
misma, pero han continuado trabajando
con nosotros como Vicente L1opis .

Por la experiencia que yo podía apor 
tar , a la par que V . Bermejo, fue como
pasé a encabezar la candidatura y a se
guir trabajando para el Colegio en aras
de una continuidad .

C. de R.-¿Qué crees tú q ue es ser
psicó logo ?

Partiendo de que primero se es perso 
na, me resulta difícil generalizar , ya que
puede haber tantas diferencias como
personalidades individua les. Pero creo
que todos los psicólogos por unas razo
nes u otras, estamos interesados en
plasmar los conocimientos sobre la
mente y el compor tamiento humano en
una profesión y, por lo tanto, en un me -

dio de vida . Creo que a lo largo de la en 
trevi sta podrás obtener una respuesta
más concreta .

C . de R.-Tú trabajas preferente
m ente en práctica privada , ¿crees
que es la mejor form a?

Creo que actualmente t iene una serie
de ventajas, entre otras es una de las
pocas ma neras de trabajar en la espe
cialización de clínica , ya que apenas hay
puestos de trabajo en instituciones pú 
blicas . Concretamente hace muy poco
que se han cubierto algunas plazas de
psicó logos clínicos en el Hospital Psi
quiátrico de Bétera , y ello ha sido logra 
do por sentencia judicial.

Por otra parte, y como cualquier pro
fesión libera l, tienes las ventajas de or
ganizar tus propios horarios, honora 
rios, escoger las tareas que quieres rea·
tizar pero también desventajas, te sien 
tes aislada de otros profesionales y
otras profesiones afines con las cuales
intercambiar opiniones, el campo de
trabajo está limitado, no dispones de re
cursos para poder llevar a cabo investi 
gaciones, seguimientos lineales. ", y
hasta los mismos honorarios son res
trictivos de una gran parte de la pobla 
ción . Al margen de la inseguridad labo
ral que supone una consulta privada
con unos medios de difusión limitados y
basada en el esfuerzo y la salud perso 
nal.

Resumiendo, para mí la mejor forma
de ejercer la profesión sería poder hacer
lo mismo que hago en la consulta priva 
da o compaginarla con una institución
pública como en la Seguridad Social,
colaborando con las diversas especiali 
dades médicas, asistentes sociales,
A TS, relacionados con nuestro campo
de acción, en parale lo a lo que pueden
realizar los psicólogos escolares dentro
de los gabi netes de orientación munici 
pal.

C. de R.-Tú te def ines como psico 
terapeuta y te formas psicoa na lít i -



camente . ¿ Qué piensas de las otras
corrientes psicológicas?

Realmente no esto y muy informada,
pues act ualmente el esf uerzo que reali
zo para formarme en psicoa nálisis me
tiene bastant e absorbid a. Sin embargo,
antes de definirme o decid irme por esta
corriente realicé algunos cursos de for
mación en conduct ismo (en el Rinco
net ). en bioenergéti ca (por la delegada
del Instituto Reich de Méjico ), trabajaba
en reeducaciones psicomotrices y recu 
peración de dislexias. y conocía los mé
todos de Picq y Vayer, Lapierre y
Aucouturier; creo que to das ellas mere
cen para mi un recono cimiento y una
utilidad en diversos campos . Así, por
ejemplo , considero muy úti l el conduc
tism o en el campo de la educación es
pecial y defi ciencia mental. Pero creo
que lo fu ndamenta l es la posibilidad de
elección para cada psicó logo y para ello
es necesario un con oci miento mínimo y
objetivo de las corrientes básicas de la
psicología en el período de for mación
univers itaria y poste rio rmente, una po 
sibilidad de diálog o y respeto y enrique
cimi ento ent re los profesionales que
realicen práct icas diferentes.

C . de R.-¿Có mo v es el fut uro de
los psic ólogos?

En parte lo veo condic ionado a la se
riedad co n que ejerzamos la profesió n y
la imagen que podamor ir potenciando
com o ciudadanos que tenemos algo
que aportar a la salud y bienestar socia l.
Creo que es la mejor propaganda que
nos podemos hacer, siendo efica ces en
nuestro campo de acci ón y denun cian
do el por qué cuando no lo somos. Por
ello, creo que va aumentand o la sensibi
lización hacia la uti lidad del psicólogo,
dejándolo de considerar com o un lujo
ext ra, como muestra la prolif eración de
los gabinetes de orientación munici pal.
Quizás, en el campo más especifico de
la psicol ogía clinica, el fu turo es más ín-

cierto por la tarea de tener que ir con 
quistando el «reconocim iento médico ».
En el campo de la psicología industria l
se va abriendo camino, como lo de
muestra la recient e constitución de la
comisión co legial de psicología indus 
tr ial por varios compañeros que trabajan
en este setor.

C . de R.-¿Qué relac iones mante
n éis co n la facu ltad ?

Con respecto al profesorado, y aun
que sean funciones dist íntas las de en
señar psicología y ejercer com o psicólo
go , nos gustaría tener a todos los profe
sores colegíados; hemos hecho algunas
gesti ones, como junta, pero han resul
tado infructuosas hasta el momento;
aunque pensamos que estam os bien
considerados como Colegio, exíste una
distancia que nos gustaría reduci r; no es
anécdota que uno de los miemb ros de la
junta sea profesora de la facultad, pues
deseamos esa coordinación, y como
presidenta me siento honrada por los
profesores que ya están colegiados.

Con respecto a los estudiantes, com o
futuros pro fesionales en potencia, los
consideramos por igual a los colegiados
en las act ividades formativas (precios
reducidos, acceso a los cursos... ), nos
gustaría tener ot ros t ipos de colab ora
ción, y con esa final idad y la de darles
una información directa sobre las fu n
ciones del Colegio estamos organizando
un act o de presentación en la facu ltad
para med iados de mayo .

C. de R.-M uch as gra ci as. ¿Deseas
añad ir algo más?

Os agradezco la oportu nidad que me
brindái s en esta entrevista para expon er
mis opin iones persona les como la cole
giada número 003 y como la presidenta
de la ju nta actual, ya que para ello he te
nido que pararme y ref lexionar unos ins
tantes al menos sobre acti tudes y situ a
ciones que, por cot idianas y espor.tá
neas, no lo había hecho últ imamente.
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